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Pont 2L

R6flexion pour une affectation plus sp6cifique
aux qualit6s de ce batiment

R6flexion pou r u ne meilleu re attribution des

batiments aux usagers.

Projet Tram'LaSol

R6flexions liminaires

Les loteries ont eu l'occasion de faire des 6conomies substantielles durant les ann6es covid
Elles ont soutenu peu d'6v6nements et peu investi dans des installations alors que les

usagers n'ont pas cess6 de jouer. ll est temps d'envisager des investissements sportifs et
culturels.

Le d6part de Moutier dans le canton du Jura peut 6tre une opportunit6 pour Tramelan qui
pourrait devenir le phare culturel du Jura bernois.

Le souhait de r6aliser une extension de la protection civile dans Pont 2l tient de la mauvaise
habitude de croire que les 6conomies de bouts de chandelle g6ndrent de la lumidre. R6aliser
un objet d6di6 int6gralement i la vie associative donnera satisfaction aux usagers. La

cohabitation avec un colocataire compliquera la vie du lieu et g6n6rera des frustrations chez
chacun des colocataires, qui auront pour cons6quence une nouvelle demande de locaux
mieux adapt6s i l'usage de chacun.

L'opportunit6 de mener un projet de salle de spectacle i Tramelan suscite un enthousiasme
certain. La contrainte occasionn6e par la mise en protection du patrimoine b6ti de
l'immeuble Pont 21 pourrait 6tre un obstacle ) des transformations lourdes. Cette m6me
protection rend difficile la vente de cet objet ) des investisseurs. De plus, les restrictions
occasionn6es par les mesures li6es i ce jour ) une pand6mie ne seront peut-6tre lev6es
avant longtemps; c'est faire un pari optimiste et clairvoyant que d'investir dans un
patrimoine dont la destination est publique et associative. Et si, comme dans tout projet, la
d6monstration du besoin doit 6tre requise, il faut n6anmoins 6tre pr6t, aprds le choc de
l'isolement, b rdpondre au d6sir des gens de < faire soci6t6 >.



De l'usage aux usagers

Que pourrait offrir Pont 21 ) la population de Tramelan qu'elle n'a pas d6ja ? ll existe selon
la liste des soci6t6s locales de la commune de Tramelan, quatre ch@urs, deux 6coles de
danses, une soci6t6 th66trale, un club d'accord6onistes, une association organisatrice
d'6v6nements culturels et une fanfare qui n'est pas mentionn6e dans la liste, sans compter
les 6coles obligatoires et professionnelles qui pourraient 6tre int6ress6es par l'usage d'une
salle de spectacle ou par des locaux de r6p6tition. Si un chantier devait s'ouvrir i Pont 21,
quelques-unes des soci6t6s qui l'occupent i pr6sent devraient se reloger ailleurs, ce qui
pourrait 6tre relativement compliqu6 ; il n'y a pas foison de locaux i prix abordable qui
puissent €tre mis ) disposition. Mais un chantier conduit en trois 6tapes pourrait r6soudre
une partie de cet inconv6nient.

Au niveau des salles pouvant accueillir des spectacles, on retiendra la salle de la Marelle, la

halle de l'Ouest, la loge des Reussilles, quitoutes pr6sentent des inconv6nients. La Marelle
co0te cher d la location, sa qualit6 qui est ) la fois son d6faut est d'6tre grande, elle est
relativement mal equip6e en termes d'6clairage et de sonorisation, avec une acoustique peu

satisfaisante, mal pratique pour les activit6s cantinidres. La halle de l'Ouest, plus petite,
pr6sente les m6mes d6fauts que la Marelle. La loge n'est utilisable qu'i la belle saison et ne

dispose d'aucun 6quipement. L'auditorium du CIP est partiellement li6 au restaurant Galileo.
La salle paroissiale protestante est actuellement et pour longtemps utilis6e pour l'6cole i
journ6e continue et celle qui est actuellement en construction est un chantier et sera
prioritairement destin6e aux activit6s paroissiales.

Une salle de spectacle telle que celle de Pont 21 est pr6cis6ment ce qui conviendrait e la vie
associative locale, par sa taille, son emplacement, sa proximit6 de la gare et de places de
parc. Pour des manifestation de taille exceptionnelle, le fait de pouvoir disposer d'un espace
plat i proximit6 et de pouvoir y limiter la circulation routidre pour y 6riger une halle cantine
par exemple est un avantage appr6ciable.
Une r6novation relativement douce permettrait d'en faire un endroit convivial. On pourrait y
inclure des salles de r6p6titions, des loges, des salles d'archives, de stockage de petit
mat6riel, des sanitaires.

Quatre 6tages i faire vivre

Le premier 6tage est naturellement le centre du projet. ll serait prioritairement destin6 i
l'activit6 spectaculaire et concertante. ll servirait i la pr6paration et i la pr6sentation de
spectacles et de concerts des soci6t6s locales. En second lieu il pourrait accueillir des
spectacles ext6rieurs et des pr6parations de premidres destin6es i €tre donn6es en ce lieu.
Afin que ce lieu reste avantageux, il est essentiel de conserver ses bonnes qualit6s

acoustiques, de r6aliser une batterie d'6clairage performante, une possibilit6 d'obscurcir la
salle. Cette salle permettrait 6galement des rencontres conviviales entre les acteurs culturels
et le public, ce qui n'est pas possible dans les 6glises, par exemple. La possibilit6 d'offrir un

service de restauration et de boissons permet aux soci6t6s locales d'assurer leur
fonctionnement puisque cette activit6 est leur principale source de revenus. Mais ce n'est
pas tout.



Le rez-de-chauss6e

Au rez-de-chauss6e, dans l'espace de l'actuel garage au nord-ouest, il faut pr6voir une
ouverture de chargement et de d6chargement afin que l'on puisse transporter des d6cors ou
des instruments de musique entre l'ext6rieur et l'int6rieur. Cet espace serait au d6part d'un
ascenseur (nomm6 espace lift sur le plan Habegger) permettant la circulation entre le niveau
du sol, notamment pour accueillir les personnes i mobilit6 r6duite, le niveau d'une ridelle de
camion, le niveau de la salle du premier 6tage avec une ouverture vers la salle, le niveau de
la scdne, et le deuxidme 6tage. Chaque palier disposerait d'un sol mobile pour 6viter tout
risque de chute et utiliser la surface inoccup6e par le monte-charge lorsque ce dernier se

trouve i un autre niveau.
Le rez-de-chauss6e serait occup6 par le budokan qui lib6rerait ainsitout le premier 6tage. La

partie est, occup6e en ce moment par des installations techniques v6tustes et le garage de
l'ambulance pourrait accueillir des installation plus modernes (chauffage ) distance) et une
cuisine. Une liaison verticale doit 6tre 6tablie entre la cuisine et l'office - bar du 1e' 6tage
via un passe-plat.

Le reste de l'6tage, aprds avoir 6t6 largement aplani et lib6r6 de certains piliers serait
exclusivement utilis6 par le budokan. La partie nord-ouest serait occup6e par les vestiaires
et les sanitaires, 6quipements indispensables aux activit6s sportives (voir le plan Habegger).
Les portes du nord doivent 6tre remplac6s par des 6l6ment vitr6s ou partiellement vitr6s aux
qualit6s isolantes performantes.

La salle de spectacles

La salle devrait garder ses dimensions actuelles et b6n6ficier d'une r6novation douce. Les

installations de gymnastique devraient disparaitre. A la place des perches, une porte serait
am6nag6e pour permettre l'accds au monte-charges. Les ouvertures devraient recevoir un
vitrage performant et des stores ou des volets int6rieurs pour obscurcir la salle. Une console
de sonorisation et d'6clairage devrait trouver sa place sur la galerie. On veillera i mettre en
euvre les dispositions acoustiques n6cessaires en scEne pour projeter le son vers la salle

tout en maintenant l'acoustique de la salle qui est excellente. Le dessous de la seine
abriterait du mat6riel (tables, chaises et 6l6ments d'avant-scdne). Le sol de la salle en
parquet devrait 6tre maintenu. Le sol de la scdne doit 6tre en planches noires, mattes. On
peut imaginer dessus, un tapis de danse amovible. Le mobilier de la salle doit 6tre... mobile.
ll est indispensable d'agrandir l'avant-scdne, voire de disposer d'6l6ments mobiles qui
permettent de l'6tendre encore. Les sidges de la galerie pourraient 6tre fixes, d l'instar de
sidges de cin6ma en prenant garde ) 6viter les rembourrages 6touffant le son.

le hall d'entr6e

Un office - espace de service - bar reli6 par un passe-plat i la cuisine du rez-de-chauss6e,
ouvert sur le hall d'entr6e, permettra aux spectateurs de consommer durant les entr'actes,
ou au personnel de salle de servir. Les toilettes seront r6nov6es. Quant au vestiaire, il
devrait 6tre am6nag6 en 6l6ments mobiles sous le porte-d-faux de la galerie.



Le deuxiEme 6tage

Le deuxidme 6tage est partag6 en quatre espaces. Le premier, d l'ouest recevrait les loges,
des sanitaires et des douches cdt6 sud. C6t6 nord, on trouverait le monte-charges, l'escalier
qui mdne au galetas une chambre avec du mat6riel courant (partitions, photocopieuse) qui
pourrait 6galement servir d'extension aux loges. Ces am6nagements sont d6crits de fagon
indicative et doivent 6tre 6tudi6s dans le d6tail. Entre les deux murs porteurs int6rieurs, de
chaque c6t6 du couloir central, on disposerait de deux grandes salles dont une pourrait 6tre
partag6e. A l'est, le local de la fanfare serait maintenu. Ces pidces recevraient une isolation
phonique efficace afin que les usagers du m6me 6tage et ceux de la salle de spectacle ne se

d6rangent pas entre eux. lls pourraient servir de salles de r6p6titions pour des cheurs, des
ensembles musicaux, de th66tre ou de danse, des activit6s de gymnastique douce, de yoga

ou d'autres disciplines, ils permettraient 6galement en fonction de leur disponibilit6,
d'organiser des 16p6titions partielles.

La tour des escaliers

La tour garderait sa fonction de liaison entre l'entr6e des artistes, la scdne et les locaux du
deuxidme 6tage. ll serait utile qu'elle puisse 6tre chauff6e occasionnellement afin de ne pas

contraindre les artistes i traverser une glacidre pour passer des loges i la scdne et vice
versa.

Les combles

ll n'est pas raisonnable de r6aliser une isolation du toit en sous-euvre. Une isolation
thermique (et un peu phonique aussi) sur le sol est plus souhaitable. On peut ensuite
construire des pidces simples dessus, qui recevraient des archives, des costumes et
uniformes de fanfare, des bibliothdques, des bannidres et des troph6es s'ils ne sont pas

expos6s dans les salles de r6p6titions, autrement dit, le patrimoine des soci6t6s locales.

En guise de conclusion

Ce projet est propos6 par Tram'LaSol dans le cadre du concours initi6 par la commune de
Tramelan. Cette soci6t6 a contact6 tous les occupants actuels de Pont 21 (i l'exception des
sapeurs-pompiers qui devraient d6m6nager dans un avenir relativement proche) pour en
parler. Mme Mercier qui d6fend un autre projet a aussi pris part aux discussions. Le projet a

6t6 bien accueilli, il a engend16 une discussion nourrie et a subi des corrections significatives.
Les d6l6gu6s du budokan ont m6me envisag6 leur d6m6nagement au rez-de-chauss6e, allant
jusqu') proposer un plan d'am6nagement possible et souhaitable, qui a obtenu l'adh6sion
des d iff6rents protagonistes.

Le d6roulement du chantier peut se faire en trois 6tapes en commengant par le rez-de-
chauss6e, puis les secteurs monte-charge, scdne, salle de spectacle et hall d'entr6e, enfin le
deuxidme 6tage et l'isolation du troisidme. Cette organisation permet de ne pas priver de
locaux toutes les soci6t6s utilisatrices en m€me temps, voire m6me de leur laisser toujours
leur local d disposition.



Le soutien des soci6t6s locales

Le pr6sent projet a regu le soutien des soci6t6s actuellement utilisatrices par des messages

encourageants :

Bonjour M. Favre,

Nous souhaitons encore vous remercier pour I'organisation de la s6ance d'information du 27.01 au sujet des
projets de r6novation du Pont 21.

Suite d un 6change en sein de notre comit6, le cheur mixte de I'Anemone souhaite joindre son soutien au deux
projets soumis jeudi soir. En effet il est important pour nous que ce bdtiment reste d'utilit6 publique et serve d la
collectivit6 en particulier les locataires actuels.
Est-ce que nous pouvons vous laisser transmettre notre d6cision aux personnes responsables?

Nous vous souhaitons une bonne semaine et nous nous tenons volontiers d disposition pour d'6ventuelles
questions.

Meilleurs Salutations

Martin Hofstefter

Bonsoir Philippe,

Je te confirme le soutien de l'Ensemble i Vent Tramusica pour le projet de la rue du Pont pr6par6 par

Tram'LaSol incluant les modifications pour garder le club de judo dans l'actuel garage des pompiers.

Meilleures salutations et encore un grand merci pour cette initiative

Yves Chopard

Salut Philippe

Comme discut6 lors de notre s6ance je t'envoi un projet de dojo

Je te laisse transmettre i qui de droit.

Salutations
Yoan
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